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MOT DU PRÉSIDENT

C r  e  e  e   
’ DR A nt i -S -L n ,

Bye bye COVID? Bienvenue l’inflation...

La COVID19 est maintenant dans notre 
rétroviseur et les campagnes massives de 
vaccination sont venus à bout de ce virus qui 
a fait plus de 6 millions de morts à travers le 
monde. Jamais, dans l’histoire de l’humanité, 
la science a réagi aussi rapidement dans la 
découverte d’une solution à une pandémie. 
Cet exploit scientifique dépasse en vitesse 
celui du Projet Manhattan.

Un nouveau danger est dans nos murs! 
L’inflation, l’ennemie naturelle des 
retraitéꞏeꞏs, vient saboter nos maigres 
revenus, faisant fondre nos épargnes et 
s’attaquant à notre pouvoir d’achat. Plusieurs 
causes nous ont menés à ce désastre et nos 
gouvernements sont responsables de cette 
situation. Ils doivent prendre des mesures 
pour remédier à notre perte du pouvoir 
d’achat. Dans cette spirale inflationniste, il y 
a plusieurs commerçants qui abusent de la 
situation et augmentent les prix sans 
justification. Plusieurs ont été grassement 
aidés par l’État pendant la COVID et 
maintenant, leur égoïsme les pousse à 
contribuer à l’inflation sans retenue.

Pour en rajouter une couche, les séismes 
géopolitiques que nous vivons entre les deux 
anciens blocs de la guerre froide vont 
continuer à nourrir l’inflation et les pénuries 

alimentaires. Au lieu d’envoyer des missiles, 
si on envoyait des négociateurs de bonne foi 
en Ukraine? À quand une résolution 
diplomatique? C’est quand même le citoyen 
occidental qui paye pour les sanctions à la 
Russie…

Enjeux locaux importants

 La crise du logement : conséquence de la 
cupidité et du faible taux d’augmentation du 
nombre de logements abordables, 
subventionnés, et de HLM, les aîné.e.s ont 
de la difficulté à se loger sur l’Île de Montréal. 
Ce ne sera pas les « maisons des aînés », à 
un million l’unité qui vont régler le problème 
du logement pour nos aînés.

 Le système de santé : quand un 
gouvernement refuse de voir que la pénurie 
de médecins est la cause première des 
problèmes dans l’accessibilité aux soins de 
santé, aucune réforme ne pourra fonctionner. 
Quand je suis malade, je veux voir un 
médecin MAINTENANT!

 La navette « OR » : cet enjeu très local se 
dirige vers un affrontement avec la STM et la 
Ville de Montréal. La principale cause du 
retrait de ce service est l’achalandage. La 
STM refuse de voir que la « mise en 
marché » de ce service est de sa 
responsabilité.La STM devrait investir 
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l’énergie nécessaire pour garder en vie ce 
service et le rentabiliser. Avant tout, il faut y 
croire et mettre l’énergie ($) pour le faire 
connaître.

Ça bouge à l’AQDR Ahuntsic StLaurent

On ne chôme pas chez nous! Nous avons 
participé à plusieurs salons d’informations sur 
nos activités et cela nous a permis 
d’augmenter notre visibilité et de remplir notre 
mission de défense des retraités.

Nous continuons notre sensibilisation à la 
fraude financière et nous faisons avec le 
poste #27 notre tournée des quartiers pour 
rencontrer des aînéꞏeꞏs qui pourraient 
présenter des problèmes de sécurité ou 
d’inconfort lors des vagues de chaleur. Nous 
avons aussi collaboré avec deux policières du 
poste de police #7 pour la production d’une 
vidéo holographique 3D pour informer les 
aînés sur les arnaques et fraudes qui sont 
extrêmement nombreuses par les temps qui 
courent. C’est un projet à suivre.

Assemblée générale annuelle 2022 de 
notre association 

Chers membres, vous êtes invités à 
participer à notre assemblée annuelle pour 
donner un coup de pouce à notre vie 
démocratique. Tout ce bénévolat accompli 
pour la défense de nos membres doit être 
sanctionné par nos cotisants et vous devez 
participer à l’élection du conseil 
d’administration qui, lui, a la charge 
d’administrer la permanence et les 
orientations de nos luttes.
À la fin de la réunion, nous offrons un 
goûter et la possibilité de discuter avec vos 
nouveaux éluꞏeꞏs.

J’espère vous voir en grand nombre.
Bon été et bonne santé,

JeanPaul Lahaie
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TRANSPORT

J’ai été heureuse ce moisci de participer à 
un Webinaire organisée par ‘Piétons. 
Québec’, un organisme dont j’étais devenue 
membre il y a deux ou trois ans, mais 
l’organisme est devenu plus fort. J’ai assisté 
à ce Webinaire le 4 mai. C’était très 
intéressant de voir, sur un même panel, une 
représentante de Trajectoire Québec (ex
Transport 2000), de Vélo Québec, et de 
Piétons Montréal.

Les trois étaient sur la même longueur 
d’onde et il y avait un consensus à l’effet que 
tous et toutes, nous sommes piétons à un 
moment donné : que ce soit pour 

marcher tout simplement, ou marcher jusqu’à 
l’arrêt d’autobus, ou jusqu’à l’arrêt de métro, 
puis dans le métro, ou même jusqu’à la 
voiture.  Il n’y avait pas de représentant des 
automobilistes à ce webinaire; mais, à mon 
avis, il est bien de reconnaître qu’il semble y 
avoir maintenant, du moins lors du 
Webinaire, une bonne connivence entre les 
interlocuteurs et interlocutrices de ces divers 
organismes. Et je pense que les personnes 
aînées devraient pouvoir profiter de cette 
conjoncture.

Hélène RobillardFrayne
Membre du CA de l’AQDR Ahuntsic/StLaurent

IL Y A DE L’ESPOIR POUR LES PIÉTONS

JE RÊVE! UNE NAVETTE OR? POUR L'INSTANT, C'EST 

UNE ILLUSION COMME LES LICORNES... IL NOUS 

RESTE MAINTENANT À CONVAINCRE LES ÉLU.E.S 

DE LA NÉCESSITÉ DE CE SERVICE.
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RÉSOLUTION D'URGENCE POUR APPUYER LES RÉSIDENTS 
DU MONTCARMEL

La résidence du Mont Carmel subi une transformation de sa 
vocation de RPA en logements locatifs de luxe, au détriment des 
locataires.
Ce problème est connu et nous devons agir rapidement. Je 
demande l'appui du CA de l'AQDR pour appuyer les locataires du 
Mont Carmel.

RÉSOLUTION

Attendu que le gouvernement québécois, avec la loi 35, change le rapport de force entre les 
propriétaires et les locataires de RPA au détriment des résidents.
Attendu que l'AQDRASTL refuse que les propriétaires de RPA transforment leurs logements 
pour aînés en logements locatifs de luxe en expulsant les aînés.
Attendu que l'AQDRASTL réagira avec les moyens appropriés.

Il est résolu d'appuyer les résidents des habitations du Mont Carmel dans leur lutte contre la 
transformation de leurs RPA en logements locatifs luxueux, ce qui entraîne par conséquent 
leur expulsion.
Veuillez confirmer votre appui à cette résolution par un courriel à aqdr.astl@gmail.com.

JeanPaul Lahaie
Président, AQDR Ahuntsic StLaurent

LOGEMENT

Vers une société pour tous les âges...
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ENTREVUE

L’AQDRASTL a commencé une série d’articles concernant les divers représentants 
politiques de l’AQDR Ahuntsic/StLaurent et que l’ordre de parution est selon l’ordre de 
disponibilité des personnes. Il ne s’agit pas d’un choix éditorial

Madame Thuillier, pouvezvous nous 
parler des réalisations dont vous êtes la 
plus fière au cours des dernières années?

Vous me donnez tout un programme! Mais je 
vous déclare que le gros chantier de la rue 
Louvain est l’une des entreprises dont je suis 
la plus fière. C’est une première à Montréal, 
où un quartier complet doit s’élaborer et se 
construire avec une coopérative. Celleci 
travaille main dans la main avec la Ville, et 
nous en tirons une grande fierté. Le début de 
la construction des habitations est prévu pour 
2027, après que nous aurons complété la 
démolition des immeubles de la fourrière 
municipale. Nous avons réussi à trouver un 
processus permanent pour faire avancer ce 
projet social vers les résultats souhaités.

Ces logements seront 100% abordables, 
selon la médiane des prix du marché. Il nous 
reste à définir le nombre de logements 
sociaux et communautaires. La Société 
d’Habitation du Québec n’est pas encore 
dans le dossier en ce moment, mais l’OBNL 
privé et les coopératives travaillent sur les 
montages budgétaires particuliers avec le 
gouvernement du Québec.

Avezvous d’autres grands projets?

Oui, le Centre communautaire et culturel 
de Cartierville ou Centre 4C, qui va ouvrir 
en septembre. Ce projet majeur va 
changer la culture du quartier. En offrant 
une variété de services attendus depuis 
longtemps. Je pense à Ville en Vert, à 
l’AQDR AhuntsicStLaurent, à la cuisine 
communautaire, à la friperie CartierÉmilie. 
Cela va changer la vie du quartier.

Il faut aussi parler des grands travaux pour 
repaver certaines rues, comme l’avenue 
GrandeAllée, où nous devons refaire des 
aqueducs et des égoûts qui n’ONT PAS 
ÉTÉ retouchés depuis plus de 40 ans!
Nous nous sommes donnés jusqu’à 2032 
pour changer toutes les conduites en 
plomb et les remplacer par des tuyaux de 
cuivre. Quand ces réparations ne sont pas 
faites à temps, il en coûte dix fois plus cher 
de les faire à la pièce. La ville centre 
réalise ces travaux, qui ne sauraient être 
décalés davantage. En ce qui concerne les 
rues ESTOUEST, nous en faisons une à la 
fois, entre mai et octobre. Mais tous les 
travaux autour des écoles se font durant la 
pause estivale.

MADAME ÉMILIE THUILLIER, MAIRESSE 
D'AHUNTSICCARTIERVILLE: UN PANACHE DE 
FIERTÉ
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ENTREVUE

Quels sont vos autres défis?

Apaiser la circulation. Nous installons plus 
de 100 dos d’âne par année, dans les rues 
limitées à 30 km heure.

Et les silencieux qui se brisent?

Les gens ont juste à rouler à 30 km/h.
QU’en estil de la construction de HLM?
Nous avons un droit de préemption pour 
l’achat des immeubles, que nous revendons 
ensuite aux organismes de logements 
sociaux et communautaires.

PDA.   Madame Goulet, comment vous 
sentezvous avec les défis relevés depuis 
votre réélection du 7 novembre dernier?

N.G.  C’est une bonne chose que nous 
ayons été réélues. Depuis 4 ans et demi, 
nous avons réalisé des choses jamais faites 
auparavant, comme la transition écologique. 
Regardez le parc Ahuntsic. Le chantier sera 
réalisé dans les délais, à peu de choses 
près. Il contient 3 chantiers distincts : un 
grand étang plus naturel et attrayant; un 
stade de baseball refait qui sera un plus 
pour les jeunes; un skatepark rénové et 
repensé à la fin de l’été. Au printemps, nous 
allons réunir les citoyens le 15 juin en 
assemblée publique pour répondre aux 
questions.
PDA Quels sont vos autres dossiers 
actifs?

N.G. La Sécurité publique et l’Itinérance, qui 
touche deux fois plus de personnes. Nous 
venons de traverser deux ans de pandémie 

et les aînés en ont beaucoup souffert. Ils 
étaient contents que je sois humaine 
d’approche, à leur écoute et que je fasse 
confiance aux groupes communautaires pour 
les aider. Nous avons vécu un état d’urgence 
dans les RPA, pour aider le système de 
santé. Comme ressource communautaire, le 
211 a renseigné beaucoup de gens en les 
référant aux ressources appropriées. Nous 
avons soutenu les groupes communautaires 
avec nos fonds d’urgence. Nous avons 
déployé 30 cellules de crise sur le terrain 
social. Il fallait distribuer de la nourriture aux 
gens et nous occuper de deux fois plus 
d’itinérants.
PDA. Votre deuxième mandat sera donc 
utile?

N.G. Il est important de continuer notre 
mission.  Il faut faire une transition 
écologique. Grâce à notre persévérance, 
nous avons confirmé la gratuité du transport 
des ainés en janvier prochain, malgré les 
déficits de la STM, et fait progresser notre 

En ce qui a trait aux armes de poing, nous 
nous réjouissons des nouvelles mesures du 
fédéral.

Nous pensons aussi à la promenade 
riveraine, qui sera réalisée d’ici 2025. Ce 
n’est pas simple.

Madame la mairesse, la Parole des Aînés 
vous remercie.

François Marquis
Secrétaire AQDRASTL

MADAME NATHALIE GOULET, CONSEILLÈRE DE LA VILLE 
DU QUARTIER AHUNTSIC: BILAN SOCIAL
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développement social. Nous avons fait 
progresser l’inclusion sociale par l’analyse 
des problèmes des jeunes et des personnes 
immigrantes. Nous avons fait évoluer la 
culture de nos fonctionnaires. Nous avons 
travaillé à créer des liens interculturels et 
intergénérationnels. Il fallait être plus près des 
projets de sécurité alimentaire en coopération 
avec le SNAC et la Corbeille de Bordeaux
Cartierville. 
Nous avons fait grandir le Centre de Jour 
avec RAP Jeunesse, qui s’occupe des 
personnes itinérantes. Nous nous appliquons 
à installer des dos d’ânes dans nos rues, pour 
apaiser la circulation. Quant à l’avenue 
GrandeAllée, elle fait présentement l’objet 
d’une réfection complète, pour sécuriser les 
services d’aqueduc et d’égout.

PDA.  Quelle a été votre action dans le 
domaine des logements sociaux?

N.G.  Nous n’avons pas tous les outils 
voulus, mais nous avons procédé à des 
achats de terrains, comme sur le site de la 
rue LOUVAIN. Il faudra obtenir un 
financement récurrent du gouvernement du 
Québec, à l’approche de l’élection 
provinciale.

PDA.  Y auratil un concert au parc 
Ahuntsic cet été?

N.G. Oui, l’Orchestre Métropolitain va briller 
de tous ses feux le soir du mercredi 13 
juillet. Comme vous le voyez, nous ne 
chômons pas.

François Marquis
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MADAME CHRISTINE STPIERRE : « LE SORT DE TOUS 
LES CITOYENS ET CITOYENNES DOIT TOUJOURS 
ÊTRE LA PRIORITÉ D’UN DÉPUTÉ QUELQUE SOIT 
LEURS ALLÉGEANCES POLITIQUES. »

Madame Christine StPierre est députée du 
comté de l’Acadie au provincial.

Au cours de ces 15 dernières années, j’ai été 
très privilégiée de pouvoir occuper les 
fonctions de députée et de ministre.
Dans ma circonscription de l'Acadie, ce dont je 
suis le plus fière c’est d’avoir permis la 
restauration de la Salle de spectacles Émile 
Legault, située au Cégep SaintLaurent. 

J’ai aussi octroyé la subvention qui a permis la 
construction de la magnifique bibliothèque Du 
Boisé dans la circonscription voisine, qui 
accueille également la réserve muséale du 
Musée des métiers d’arts.

Je me suis aussi impliquée dans plusieurs 
groupes communautaires, dont Concertation 
femme, qui œuvre auprès des femmes 
immigrantes.

J’ai aidé à l’ouverture de la clinique médicale 
District médical, qui offre des services de 
pointe à plus de 70,000 patients 
annuellement. Je collabore aussi aux tables 
de discussions de Solidarité Ahuntsic et du 
CIUSS du Nord de Montréal. 

Le sort de tous les citoyens et citoyennes doit 
toujours être la priorité d’un député, quelle que 
soient leurs allégeances politiques. J’ai été sur 

le terrain, à l’écoute des préoccupations, 
accompagnée de mon équipe du bureau 
de comté, Samia Sidawi et Martin Fecteau, 
de précieux collaborateurs. Le District 
central, mieux connu sous le nom de
quartier Chabanel, est en pleine ébullition 
et j’en suis très fière. 

Il y a un énorme potentiel dans ce secteur 
pour développer des projets, tant 
industriels que culturels.
Nous comptons trois Cégeps et le milieu 
académique est très bien ancré.

Pour l’avenir, je souhaite que le comté 
continue de se développer dans la paix et 
la sécurité. Le tissu social est merveilleux 
et nous pouvons en
être fière.

Je souhaite bonne chance à Me André 
Morin, qui sera candidat pour notre 
formation politique.

Christine StPierre
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MADAME MARWAH RIZQY : «J'AI FAIT DU BÉNÉVOLAT EN 
GARDERIE ET AU PRIMAIRE PENDANT UNE SEMAINE, ET 
ENSUITE UNE CLASSE DE FRANÇAIS CHEZ « ENFANTS SOLEIL. »

Madame Marwah Rizqy, député libérale de 
StLaurent à l’Assemblée nationale, a un 
CV impressionnant : une maîtrise en 
fiscalité internationale et un doctorat en 
droit fiscal.

Elle commence sa carrière politique très 
jeune : elle est élue à l’AssembléeNationale 
du Québec comme députée libérale de St
Laurent en 2018; et elle devient porte
parole de l’opposition officielle en matière 
d’éducation en 2020, responsabilité qu’elle 
a encore.

Sa réponse quant à l’identification des 
réalisations dont elle est le plus fière quant 
à sa circonscription est la suivante : 
pendant la pandémie, Mme Rizqy a 
procédé à une concertation du milieu. Elle a 
téléphoné à des épiceries pour que les 
aînés aient une ligne ABC; ellemême livrait 
de la nourriture aux personnes aînées. 

Elle est heureuse de faire savoir qu’il n’y a 
pas eu d’éclosion majeure à SaintLaurent. 
Mais, il y a eu un manque d’enseignants. 
Mme Rizqy a alors fait du bénévolat en 
garderie et au primaire pendant une 
semaine, et ensuite une classe de français 
chez « Enfants Soleil ».

Pour ce qui est de son rôle à l’Assemblée 
Nationale, elle signale le dossier de la 
qualité de l’air ( le projet de loi 995). Pour 
ce dossier, elle a essayé de vulgariser ce 
que des scientifiques prônaient à cet égard. 
Elle mentionne que les parlementaires l’ont 
honorée en la nommant « Parlementaire de 
l’année » et « Etoile montante ». Dans cette 

foulée, Michel David a écrit dans le Devoir 
du 14 décembre 2021 : « Après le concert 
d’indignation provoqué par le PDG d’Air 
Canada, Michael Rousseau, incapable de 
parler français après 14 ans au Québec, 
Ruba Ghazal (Mercier) et Marwah Rizqy 
(SaintLaurent) ont été particulièrement 
pertinentes en racontant comment elles se 
sont intégrées à la majorité francophone. »

Quant à ses réalisations futures pour sa 
circonscription, Mme Rizqy souligne que 24 
jeunes d’une école de SaintLaurent 
aideront des personnes dans des 
résidences pour aînés, par exemple 
concernant l’utilisation de IPad, et vice
versa, les personnes aînées pourront aider 
les jeunes à divers égards. Elle signale 
aussi qu’une première clinique d’aide 
juridique dans sa circonscription sera 
annoncée en juin et débutera ce moislà. 

Il s’agira là d’un service qui sera gratuit et 
qui sera ouvert même le soir. Mme Rizqy 
avait déjà offert ce type de services dans le 
cadre du « 1er samedi de la députée ». 
Pour cette clinique d’aide juridique, elle aura 
une collaboration du Centre d’information 
juridique. Elle ajoute qu’une fois par mois, il 
y aura une conférence sur les droits choisis 
par les citoyens.

Hélène RobillardFrayne
Membre du CA de l’AQDRASTL
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PUBLICITÉ

Les élections s'en viennent...

LES PROMESSES LES RÉALISATIONS
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HOMMAGES

Le Québec, à l'époque région très 
catholique, envoyait, à partir du 19e siècle, 
des missionnaires dans plusieurs 
continents et pays d'Afrique et d'Amérique 
latine. 

Aujourd'hui, c'est le cas contraire: il faut 
faire venir des prêtres étrangers.  Un 
nombre important de prêtres et de 
religieuses québécois se sont rendus au 
Chili où ils ont accompli un travail 
exceptionnel, notamment au niveau 
pastoral, de la santé et de l'éducation des 
enfants les plus vulnérables.

Parmi les congrégations qui se sont 
implantées au Chili se trouvent les Sœurs 
de la Providence, congrégation fondée à 
Montréal en 1843 par Sœur Émilie 
Gamelin, avec l'appui de l'évêque de cette 
ville, Mgr Ignace Bourget. Au début, cette 
congrégation s'appelait Filles de la Charité, 
Servantes des pauvres, vouées au soin des 
plus démunis. 

Il est curieux, voire surprenant, de savoir 
que ces religieuses n'avaient aucun plan ni 
intention de s'établir dans notre pays natal. 
Or, vers la fin de 1852, à la demande de 
l'évêque d'Oregon, Sœur Bernarde Morin 
(18321929) part avec quatre autres 
religieuses. La mission s'avère un échec, 
raison pour laquelle le groupe décide de 

retourner en bateau au Québec en 
contournant le Cap Horn, à l’extrême pointe 
de l’Amérique du Sud, un gigantesque 
détour. Il faut souligner qu`à l'époque les 
moyens de transport terrestres étaient 
difficiles et le Canal de Panama n'existait 
pas. Pas de trains, non plus, unissant 
l'Amérique du Nord et celle du Sud.

Après un voyage dur et difficile de 83 jours 
en partant de la Californie, le groupe arrive à 
Valparaiso, au Chili, le 17 juin 1853. Ce petit 
groupe de jeunes filles était épuisé et avait 
subi une série de problèmes, entre autres 
avec l’équipage du bateau et son capitaine.

À Valparaiso, elles devaient attendre un 
autre bateau pour les conduire au Québec à 
travers le détroit de Magellan puis sur 
l'Océan Atlantique. Heureusement, le 
Président du Chili, Manuel Montt, mis au 
courant de leur situation, décida d'inviter ces 
cinq jeunes religieuses à s'établir dans la 
région de Santiago, avec la mission d'ouvrir 
des orphelinats destinés aux milliers 
d'orphelins et de pauvres qui vivaient et 
mouraient dans les rues de Santiago, 
souvent victimes de maladies infectieuses.

Pour cela, il leur offrit des terrains et un 
soutien financier, ainsi que l'appui de 
l'archevêque de Santiago, Mgr Rafael 
Valentin Valdivieso. 

LES SOEURS DE LA PROVIDENCE 
AU CHILI
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La congrégation accepte cette offre et 
s'établit dans les alentours de Santiago, 
dans un quartier appelé aujourd'hui 
PROVIDENCIA, en l’honneur des Sœurs de 
la Providence, et où se trouve leur Maison 
Mère depuis presque 170 ans.

Cette décision des religieuses constitue un 
fait remarquable qu'il faut souligner, décision 
qui fait preuve de leur 
courage, de leur foi en Dieu 
et de leur engagement 
profond auprès des 
pauvres. Elles ont accepté 
ainsi de travailler au bout 
du monde, dans un milieu 
totalement inconnu et sans 
connaître un mot 
d'espagnol. 

Nous aimerions ajouter que 
dans ce quartier 
actuellement de classe 
moyenne, mon épouse et 
moi avons acquis un petit 
appartement où nous passons les mois les 
plus froids de l'hiver québécois. Pas loin de 
nous se trouve l'église de la Providence, 
ainsi qu'une rue appelée Québec et une 
autre Bernarde Morin, du nom de la 
supérieure de la Province chilienne et seule 
personne du premier groupe décédée et 
enterrée au Chili (en 1929).

Certaines gens appellent cet espace le Petit 
Québec; il est situé dans la commune de 
Providencia, en face de l'hôpital El Salvador.  
Les autres sœurs sont rentrées au Québec à 
un âge avancé. Élément intéressant: mon 
ami Jean Dorion, ancien député fédéral 
comme moi, qui m'a parlé souvent et avec 
fierté de la sœur de son arrièregrandpère, 
Sœur Amable Dorion, qui faisait partie des 
jeunes religieuses arrivées au Chili en 1853. 

Il m'a même fait parvenir copie d'une lettre 
manuscrite que son arrière grandtante  avait 
envoyée par bateau à la famille peu après 
son établissement à Providencia. La lettre a 
voyagé trois mois.

RENCONTRE AVEC 
SOEUR GLORIA GARCIA

Le 28 janvier 
dernier, mon 
épouse Zaida et 
moi avons 
rencontré la mère 
supérieure de la 
congrégation au 
Chili, Sœur Gloria 
Garcia, une 
femme simple, 
engagée, 
sympathique et 
intelligente, 
titulaire d’un 
doctorat en 
éducation d’une 

prestigieuse université espagnole. 

Elle nous a parlé avec passion de l'œuvre 
effectuée par le groupe de pionnières, ainsi 
que du travail formidable accompli par sa 
Congrégation jusqu'à présent au Chili.  La 
conversation se centra surtout sur les 
réalisations de Sœur Bernarde Morin 
(prononcée Bernarda Morinne, en espagnol), 
devenue supérieure de la congrégation au 
Chili à 22 ans. 

Elle avait l'immense capacité, le talent et 
l'empathie nécessaires pour communiquer 
avec le gouvernement et la bourgeoisie de 
l'époque et les sensibiliser aux besoins 
urgents des personnes les plus vulnérables 
de la société.
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Sœur Gloria nous a fait part de l'intention et 
des actions entreprises en vue de la 
canonisation de Sœur Bernarde Morin. 

Il faut ajouter que la fondatrice de la 
Congrégation, Émilie Gamelin, est déjà 
béatifiée et attend sa canonisation. Nous 
avons visité le tombeau de Sœur Bernarde, 
enterrée dans la chapelle 
principale de la Maison où 
une vingtaine de vieilles 
sœurs, toutes chiliennes, 
participaient à la messe 
journalière lors de notre 
visite.
Le manque de vocations 
est notoire au Chili, 
quoique moins qu'au 
Québec.

Ces religieuses, avec les 
années, ont ouvert des 
écoles, collèges, 
internats, orphelinats et 
hospices dans plusieurs 
villes du pays.

Aujourd'hui, environ 
10.000 jeunes  surtout 
des filles  fréquentent leurs écoles à 
Santiago, San Antonio, La Serena, 
Concepcion, Linares et Temuco.

Finalement, nous tenons à souligner que, 
malgré la situation difficile que l'Église 
catholique traverse au Québec, au Chili et 
dans d'autres pays, les Sœurs de la 
Providence poursuivent leur œuvre 
missionnaire et leur engagement auprès des 
jeunes et des gens dans le besoin.

Un dernier fait: cette Congrégation, établie 
dans Cartierville, a vendu, à un prix 
modique, à la ville de Montréal un de ses 

Vers une société pour tous les âges...

HOMMAGES

édifices, avec le souhait qu'il soit consacré 
aux organismes communautaires 
d'AhuntsicCartierville.  

Au cours des prochains mois, l'Association 
québécoise de défense des droits des 
personnes retraitées (AQDR), section 
Ahuntsic  StLaurent  organisation dans 

laquelle nous militons  
déménagera dans ces 
nouveaux bureaux, 
rénovés et adaptés à notre 
travail avec les personnes 
âgées. 

Nous profitons de cette 
occasion pour exprimer 
toute notre gratitude et 
rendre hommage à cette 
communauté religieuse 
chrétienne remarquable, 
porteuse de la noble 
mission de former la 
jeunesse et d'aider les 
personnes les plus 
pauvres de notre société, 
tant au Chili qu'au Québec.

Zaida Nunez
Membre du CA

Osvaldo Nunez
Viceprésident de l'AQDRASTL
Exdéputé fédéral.
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CAFÉ RENCONTRE AQDRASTL ET CADV

C’est sur une note positive qu’ont eu lieu 
des échanges entre l’Association 
québécoise de défense des droits des 
personnes retraitées et préretraitées 
(AQDRASTL) et le Centre des Aînés de 
Villeray (CADV).

La rencontre a eu lieu le 30 mars 2022 dans 
les bureaux du CADV.

Pendant près de deux heures,JeanPaul 
Lahaie, président de l’AQDRASTL s’est 
entretenu avec les membres du CADV sur 
les principales revendications de 
l’association.

La délégation de l’AQDRASTL, représentée 

par JeanPaul Lahaie, Nadia Kapinga et 
Malika Boucherrab, respectivement 
président, coordonnatrice et secrétaire 
comptable, a été bien accueillie par la 
directrice générale du CADV,Joann Arvey, 
et toute son équipe.

Les explications sur le revenu, le 
logement, le transport et la santé, 
tout a été passé au peigne fin à la 
grande satisfaction des 
participant.e.s.

À propos du revenu, JeanPaul 
Lahaie est parti du constat selon 
lequel « Les aînés se retrouvent 
dans les groupes des populations 
pauvres, surtout les femmes, 
après le décès de leurs conjoints. 
La plupart des aînés vivent de la 
pension du Canada et de la rente 
du Québec. »

Il a poursuivi son idée en disant 
que le Canada est le pays où les aînés sont 
le moins payés, comparativement à certains 
pays occidentaux. D’où les revendications 
de l’AQDRASTL pour un revenu décent 
des aînés.

En ce qui concerne le logement, JeanPaul 
Lahaie a évoqué la problématique de 
l’augmentation du coût des loyers ainsi que 
la baisse relative du nombre de nouveaux 
logements. 
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Seulement 15 000 logements sont construits 
par année. Il a rappelé à l’assistance très 
attentive, la lutte de l’AQDRASTL pour voir 
les gouvernements fédéral et provincial 
construire 50 000 logements sociaux par an.

Quant au transport, JeanPaul Lahaie a fait 
savoir que l’AQDRASTL poursuit sa lutte 
pour l’obtention de la gratuité totale du 
transport en commun des aînés de Montréal.
Déjà, 70% de la revendication a été obtenu, 
en attendant la totalité, en janvier 2023, 
selon la promesse faite par la mairesse de 
Montréal, Valérie Plante.

Une autre revendication, c’est la reprise du 
service Navette Or, suspendu à la suite de la 
pandémie.

Pour ce qui est de la santé, l’AQDRASTL 
milite pour l’accès rapide et facile aux 
médecins de famille,a mentionné 
JeanPaul Lahaie. Il a poursuivi sa 
présentation en signalant que l’AQDRASTL 
mène depuis des années, une campagne 
pour l’obtention du régime public et universel 
d’assurance médicaments des aînés.

L’âgisme fut un autre point évoqué au cours 
de la rencontre. L’association ne ménage 

aucun effort pour combattre ce fléau à 
travers ses activités.

L’AQDRASTL et le CADV sont favorables à 
collaborer ensemble pour continuer à offrir 
d’excellents services à leurs clientèles 
constituées des aînés.

Nadia Kapinga
Coordonnatrice/ AQDRASTL
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Pendant trois jours, du 20 au 22 mars 2022, 
le Palais des congrès de Montréal a vibré au 
rythme du salon carrefour 50 ans+.
On a noté la présence du kiosque numéro 
002 aux couleurs de L’AQDRASTL.

Une belle occasion 
pour l’association de 
faire connaître ses 
services aux 
participants qui sont 
venus visiter 
gratuitement plus de 
120 kiosques érigés à 
cette agora 
d’informations.

Au stand de l’AQDRASTL, ça bougeait! 
Que de visiteurs!

Tout le monde qui y est passé a trouvé 
satisfaction grâce au dynamisme de l’équipe 
présente au kiosque. Des membres du CA, 
personnel de bureau, et quelques 
bénévoles, tout le monde a mis la main à la 
pâte pour la réussite de ce salon. 

Des bonnes réponses aux questions des 
visiteurs, la diffusion du documentaire produit 
pour l’occasion, la distribution de la 
documentation, 
voilà l’ambiance 
qui a régné au 
kiosque de 
l’AQDRASTL.

Les trois jours 
du salon ont 
aussi été une opportunité pour
l’AQDRASTL de faire du réseautage avec 
des entreprises et organismes dans le but de 
continuer à rendre d’excellents services 
gratuits à ses plus de 1300 membres.

Le salon carrefour 50 ans+, comme le dit son 
nom, destiné au public de 50 ans et plus, a 
offert plus de 30 conférences sur différentes 
thématiques aux visiteurs. 

Ce fut donc une 
première 
expérience pour 
l’AQDRASTL 
de participer à 
cet événement.

Nous envisageons  de participer à pareilles 
activités dans l’avenir pour augmenter la 
visibilité et la crédibilité de l'organisme.

Nadia Kapinga
Coordonnatrice/ AQDRASTL

UNE PARTICIPATION REMARQUABLE DE 
L’AQDRASTL 

AU SALON CARREFOUR 50 ANS+
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 Kiosque sur le 4C au parc de  Mésy
Visite des aînés avec 
la police du poste # 27

Tournage vidéo 3D holographique 
avec la police du poste # 7

Fête de l'arrondissement 
d'AhuntsicCartierville au parc 
MarcelinWilson
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VOS DROITS ET VOS RESPONSABILITÉS EN TANT 
QU’USAGER DES SERVICES DU RÉSEAU DE LA SANTÉ 
ET DES SERVICES SOCIAUX

La Loi sur les services de santé et les 
services sociaux (LSSSS) énonce clairement 
à son article 3 la place prépondérante des 
usagers dans le réseau de services : « …la 
raison d’être des services est la personne qui 
les requiert. »

Cette loi reconnaît des droits aux usagers qui 
doivent être respectés. Ces droits sont : 

• le droit à l’information sur les services 
disponibles et à leur accès (art. 4);
• le droit de recevoir des services adéquats, 
personnalisés et sécuritaires ( art. 5,13 et 
100);
• le droit de choisir le professionnel ou 
l’établissement de services (art. 6 et 13);
• le droit de recevoir les services que requiert 
son état ( art. 7);
• le droit de consentir à des soins ou de les 
refuser ( art. 9);

• le droit de participer aux décisions le 
concernant ( art. 10);
• le droit d’être accompagné et assisté et 
d’être représenté ( art. 11 et 12 );
• le droit à l’hébergement tant que son état le 
requiert (art. 14);
• le droit de recevoir des services en langue 
anglaise ( art. 15);
• le droit d’accès à son dossier ( art. 17 à 
28);
• le droit à la confidentialité de son dossier 
( art. 19);
• le droit de porter plainte et d’exercer un 
recours (art. 34,44,53,60 et 73).

Tous les types de services de santé et de 
services sociaux sont concernés : ceux 
rendus à l’hôpital, soit l’urgence, la chirurgie 
ou autres, au CLSC, soit les soins à 
domicile, la consultation psychosociale et 
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autres, ceux rendus en hébergement relié à 
la perte d’autonomie ou au besoin de 
réadaptation, tels dans les CHSLD ou les 
résidences privées qui contractent des 
services d’hébergement avec le réseau 
public, etc. Vos commentaires et vos 
plaintes contribuent à l’amélioration de la 
qualité des services. 

La LSSS a 
statué sur la 
nécessité pour 
tous les 
établissements 
de mettre au 
service des 
usagers des 
instances 
permettant 
l’expression de 
commentaires 
sur la qualité 
des services 

reçus, la soumission de plaintes et de 
recours.  

Les voici :

1. les comités d’usagers et de résidents qui 
constituent la porte d’entrée pour témoigner 
de votre expérience des services reçus et 
recevoir une assistance.

Ceuxci sont en lien avec les gestionnaires 
des différents services, qui ont l’obligation 
de collaborer avec vous et le comité pour 
l’amélioration des services. Il est 
grandement souhaitable que vous obteniez 
satisfaction à cette première étape avant 
qu’une plainte soit portée. Vous trouverez 
les coordonnées de ces comités sur le site 
internet du CISSS ou CIUSSS concerné par 
le service, ou en téléphonant.

2. Si, pour quelque raison que ce soit, vous 
souhaitez porte plainte, votre comité 
d’usager vous orientera vers le bureau du 

Commissaire aux plaintes et, si nécessaire, 
vers le Centre d’aide et d’assistance aux 
plaintes (le CAAP), qui pourra vous assister 
dans la rédaction de votre plainte. 

Les CAAP, partout au Québec, ont aussi le 
mandat d’assister les résidents de RPA qui 

auraient maille 
à partir quant à 
leur bail et aux 
services qui y 
seraient inscrits.

Un recours en 
appel est 
possible en 
cas de votre 
insatisfaction 
d’une décision 
rendue par le 
Commissaire 
aux plaintes. 

Les plaintes relatives au travail d’un 
médecin doivent être acheminés au bureau 
du Commissaire qui les transmettra à un 
médecin examinateur.  En cas 
d’insatisfaction de la décision rendue, un 
comité de révision est accessible.

3. Le Protecteur du citoyen et les ordres 
professionnels sont les instances de dernier 
recours pour lesquels les CAAP peuvent 
aussi vous assister pour la rédaction d’une 
plainte.

L’expression de vos commentaires sur les 
services de santé et les services sociaux est 
essentielle pour l’amélioration de la qualité 
des services. Il ne faut pas craindre les 
représailles, les instances de défense de 
vos droits étant à vos côtés tout au long du 
processus.

Michèle Salvail
Présidente
Comité des usagers de Memphrémagog
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L’Observatoire Vieillissement et Société 
(OVS) est un organisme à but non lucratif 
(OBNL) dont la double mission est de lutter 
contre les méfaits de l’âgisme et de se 
soucier du mieuxêtre des aînés.

Pour y arriver, l’Observatoire compte sur la 
collaboration d’une équipe de bénévoles et 
de partenaires comme l’Institut universitaire 
de gériatrie de Montréal, le Groupe 
Maurice, la Fondation Sibylla Hesse et les 
Centres d’audioprothésistes Masliah.  Ainsi, 
l’OVS demeure une référence significative 
et crédible dans le domaine de la 
gérontologie, capable de susciter une 
réflexion sociale pour le plus grand bien 
des personnes âgées.

En près de 20 ans d’existence, il est 
devenu un organisme incontournable pour 
répondre aux besoins des aînés.

Un conseil d’administration et un comité de 
direction assurent sa gouvernance. 
Un comité consultatif souvent composé 
d’experts (les vigies) surveille les 
tendances sociétales dans les domaines 
d’intérêt pour les séniors.

Pour atteindre son public, l’OVS publie une 
infolettre, le Gérophare, qui rejoint environ 
1 500 abonnés régulièrement; il anime aussi 
un site Internet et un compte Facebook. 

Un combat contre l’âgisme

Depuis près de deux ans, l’OVS mène une 
campagne de sensibilisation pour lutter 
contre les méfaits de l’âgisme; il organise 
des ateliers dont le support visuel est une 
bande dessinée intitulée « L’âgisme en un 
clin d’œil ». Plusieurs centaines de 
Québécois ont assisté à ces ateliers pour 
apprendre notamment que la discrimination 
envers les aînés est courante et que des 
moyens existent pour en éradiquer les 
sources. 

Les cafésréflexion

Les cafésréflexion permettent de traiter de 
plusieurs enjeux chers aux personnes 
âgées sur la plateforme Zoom. Des 
analyses bien documentées qui peuvent 
déboucher sur l’action personnelle et le 
changement de comportements pour 
favoriser un mieuxêtre.

LES PERSONNES AÎNÉES AVANT TOUT!
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Un club de lecture et d’écriture

À l’OVS, nous savons que lire, c’est une 
façon agréable et toujours stimulante 
d’amoindrir le vieillissement du cerveau et 
d’améliorer sa mémoire. Notre club de 
lecture et d’écriture en ligne, CLÉ, permet 
d’échanger sur les lectures que l’on aime, 
tout en donnant l’occasion aux participants 
de s’exprimer par écrit, s’ils le désirent. 

Les conférences OVS

Chaque année, des conférences données 
par des experts sont offertes au grand 
public. L’automne prochain, le souci 
environnemental fera l’objet d’une première 
conférence en octobre suivie d’une autre en 
novembre, qui portera sur le bienvieillir.
 
Matinée «Portes ouvertes »

Le 20 septembre prochain, l’OVS lancera 
ses activités de l’année au cours d’un 
événement « Portes ouvertes ». Plusieurs 
conférenciers de renom prendront la 
parole;les principaux projets de l’organisme 
seront dévoilés et le public pourra y ajouter 
ses commentaires. 

L’OVS, au même titre que diverses 
associations québécoises comme l’AQDR, 
est voué à servir de son mieux les 
personnes aînées de notre société.Le 
bénévolat s’avère ainsi une source de bien
être et devient indispensable, en ces temps 
de courant individualiste et matérialiste. 

André Ledoux
Président du C.A. de l’OVS
Auteur et conférencier

Vers une société pour tous les âges...

L'assemblée générale de l'AQDR nationale 
a rendu un vibrant hommage à notre 
Hélène, membre du CA de la section 
Ahuntsic-St-Laurent, pour son travail 
immense à l'exécutif du National. 
BRAVO Hélène Robillard-Frayne!
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Au Québec, les personnes âgées peuvent 
se faire soigner à la maison avec l’aide du 
CLSC ou être hébergées dans les maisons 
de retraités privées ou publiques.Les moins 
fortunés choisissent d’aller dans les CHSLD 
du gouvernement du Québec, dépendant 
de leurs revenus mensuels.Avec ou sans 
aide du gouvernement, l’attente est plus 
longue. L’avantage est de payer moins que 
dans des maisons de retraites privées.  
  
Les personnes qui ne 
demandent pas de 
réduction de loyer 
doivent payer le plein 
loyer. Pour les moins 
fortunés, suivant le 
barème établi par le 
gouvernement (voir 
annexe A), les ainés 
dans les CHSLD 
peuvent demander une exemption ou 
réduction de loyer,selon les conditions 
mentionnées dans l’annexe.
 
Maintenant, regardez un peu les déductions 
et exclusions prises en compte lors de la 
demande de réduction du montant de la 
contribution de loyer dans les CHSLD.Pour 
pouvoir demander une réduction de loyer, la 
valeur d’une résidence principale ne peut 
pas dépasser 245,052 $ et celle de 
l’automobile personnelle ne peut pas 
dépasser 10,000 $.Le maximum autorisé 
pour les avoirs en liquideest de2,500 $,un 

montant inchangé depuis des années, ce 
qui donne un outil pour priver les ainés 
d’avoir une réduction de loyer.Ils vont payer 
le plein prix dans les CHSLD. Et c’est avec 
cette clause que la RAMQ entre en jeu et 
prend tous les moyens pour soutirer le 
maximum du compte en banque des ainés 
en facturant le loyer maximum applicable 
pendant plusieurs mois, même quand le 
solde du compte est revenu plus bas que 

2500$. 

Ma mère est une victime 
typique d’abus ou de 
maltraitance financière 
par la RAMQ. Ma mère 
était très âgée lorsqu’elle 
a été admise au CHSLD 
JeanDe La Lande. Elle 
est de nationalité 
Canadienne depuis plus 

de 50 ans. En tant que procheaidant, j’ai 
fait la demande de réduction de son loyer au 
moment de l’admission en 2018, car elle n’a 
ni maison, ni auto et n’a presque pas 
travaillé durant sa cinquantaine d’années de 
résidence au Québec. Ses seuls revenus 
mensuels sont la sécurité de la vieillesse 
avec revenus garantis de 1585 $ (en 2022), 
et un maigre montant de 34 $ comme rente 
du Québec,et son compte de banque ne 
dépasse jamais plus de $2000. 

Elle payait un loyer au CHSLD d’à peu près 
1305 $ par mois, dans une chambre 

LES AINÉS MOINS FORTUNÉS 
SOUS LA MIRE DE LA RAMQ 

DANS LES CHSLD
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semiprivée au début. Après quelques 
mois, on lui a donné une chambre privée 
car il y avait beaucoup de chambres 
privées libres et très peu de chambres 
doubles. Elle paie le même loyer de 1305 
$depuis des années, ce qui ne lui laisse 
qu’environ 250 $par mois pour payer le 
téléphone, l’internet, ses vêtements et ses 
dépenses personnelles.

En décembre 2021, j’ai reçu une demande 
de la RAMQ de fournir son état de compte 
bancaire pour les 6 derniers mois et le 
solde de son compte en banque jusqu’au 
4 décembre 2021. Une fois le loyer 
prélevé, le solde était de 3,726 $, 
dépassantde 1226 $ le maximum permis 
de 2500 $, car je n’ai pas fait attention à 
ses dépenses, dont plusieurs ont été 
payées par des membres de la famille, au 
lieu d’être prises de son compte. Dans le 
montant excédentaire de1226 $, il y a 
500 $ de subvention fédérale pour les 
ainés de 75 ans et plus pendant la 
pandémie en 2021, et 600 $ de frais 
dentaires payés par ma sœur,que je n’ai 
pas encore déduits du compte de ma 
mère. Aufond, le montant réel qui dépasse 
le maximum permis est 
1226$  500 $  600 $ = 126 $. 

J’ai reçu une lettre de la RAMQ pour 
m’informer qu’en janvier 2022, ma mère 
devrait payer le loyer maximum de 1686 $ 
au lieu de 1305 $pour une chambre semi
privée, car son compte en banque excédait 
le montant permis, et que je devais aviser 
la RAMQ, une fois que le solde bancaire 
serait en dessous de 2500$.Depuis que la 
fiducie du CHSLD a avisé la RAMQ que 
ma mère était dans une chambre privée, la 
RAMQ a utilisé tous les moyens pour 
rendre la vie difficile à ma mère et à moi, 
son procheaidant qui doit régler ces 
problèmes.

J’ai reçu une autre lettre de la RAMQ me 
disant de payer en janvier et février le loyer 
maximal de2019 $ par mois. En plus, il faut 
remplir en ligne une demande d’exemption 
ou de réduction de loyer avec preuve 
originale à l’appui comme immigrante reçue 
ou citoyenne canadienne, si la personne est 
née hors du Canada et signer avec une lettre 
attestant que je suis le proche aidant 
autorisé, alors que cela avait été fait dès le 
premier jour, à son admission en CHSLD,il y 
a trois ans.Je dois tout recommencer comme 
au début. J’ai rempli toutes les cases en ligne 
et, pour une raison inconnue, rendu à la case 
autre revenu, j’ai cliqué sur non (pas de 
revenu) et la case ne s’est pas noircie.J’ai 
essayé plusieurs fois sans succès et j’ai 
envoyé la demande en oubliant de noircir à la 
main la case non à autre revenu. 
Et après 10 jours, la demande a été 
retournée comme incomplète.

En plus,dans la lettre mentionnée, il faut 
joindre certaines pièces originales à la 
demande sans précision… j’ai compris qu’il 
fallait joindre la preuve de citoyenneté, sinon 
la demande sera incomplète et retournée 
encore!Cette foisci, j’ai noirci à la main 
toutes les cases et j’ai joint le passeport 
original expiré de ma mère comme preuve de 
sa citoyenneté canadienne et j’attends. 
Entretemps, le compte bancaire de ma mère 
est en dessous de2000 $ avec deux mois de 
loyers facturés au maximum de2019 $ x 2. 
Après deux semaines sans nouvelles de la 
RAMQ, je leur ai téléphoné et j’ai appris qu’Ils 
avaientreçu tous les papiers que j’ai envoyés, 
que la demande est toujours à l’étude et que 
ça peut prendre 35à 45 jours depuis la 
dernière correspondance reçue. Là, j’ai 
mentionné que la solde du compte de ma 
mère est en dessous de 2000 $... 

La préposée m’a fait attendre en ligne pour 
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parler à son supérieur,qui m’a dit que je 
pouvaisfaire rectifier le montant du loyer de 
ma mère avec la fiducie du CHSLD, en 
attendant une décision de la RAMQ. La 
fiducie m’a accordé de payer le même loyer 
de1305 $ comme avant, en attendant la 
décision de la RAMQ.

Ce n’est qu’un cas typique de maltraitance 
financièreparmi tant d’autres, que subissent 
les ainés ou les personnes vulnérables! Les 
associations pour la protection des ainés 
comme l’AQDR, la FADOQ, les comités des 
usagers et de résidents des CHSLD et 
d’autres organismes incluantMme 
Marguerite Blais, la Ministreresponsable 
des aînés et des proches aidants, devraient 
être des lanceurs d’alerte en dénonçant ces 
situations inacceptables! 

Le Ministère de la Santé et des services 

sociaux et le Ministère des finances 
devraient réviser leur politique de l’exemption 
maximum de $ 2500 pour les avoirs liquides, 
clause inchangée depuis des années, et tenir 
compte des taux d’inflation, des montants 
subventionnés pour les ainés par le 
gouvernement qui sont déjà imposables.En 
même temps, il faut informer les proches 
aidants de bien surveiller le solde des 
comptes de leurs parents, afin d’éviter des 
problèmes semblables.

Alain Vo
Procheaidant, trésorier du Comité des 
résidents du CHSLD JeanDe La Lande

ANNEXES
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LETTRE OUVERTE

Le 11 avril 20220408

Une personne qui a vécu toute sa vie dans la pauvreté, ça fait 
rarement un vieux en santé.
Ces dernières semaines, on a beaucoup entendu parler de la 
nième réforme de la santé, un peu de la pauvreté et pas du tout 
de la prévention. Pourtant, ces trois termes sont intimement liés. 
La réforme de la santé est plutôt centrée sur la maladie et le 
patient, très peu sur la prévention des problèmes de santé 
physique et mentale.

 Pour faire une image, c’est un peu comme si les ressources étaient concentrées à sauver les personnes dans 
une rivière, alors que ces personnes sont tombées à l’eau parce qu’on a mal entretenu les routes et les ponts 
qui enjambent cette rivière. Tant qu’on ne réparera pas les ponts et les routes (la prévention),ceuxci vont se 
détériorer et il y aura de plus en plus de personnes dans l’eau. Pire, notamment avec la pandémie, mais aussi 
avant on est à se demander quelles personnes doivent être sauvées maintenant et quelles d’entre elles 
pourraient rester dans l’eau un peu plus longtemps. 

La pauvreté est l’un des facteurs, sinon celui qui a le plus d’influence sur l’état de santé des personnes. Ce 
sont ces personnes qui doivent fréquenter ce réseau routier mal entretenu, alors que les plus riches utilisent 
les routes à péage, beaucoup mieux entretenues.
Le fait de vivre dans des logements insalubres, de ne pas manger à sa faim, de ne pas avoir de loisirs, de 
vivre un stress permanent, etc., etc. diminue la qualité et la longueur de la vie de ces personnes. C’est aussi 
une atteinte à leurs droits et à leur dignité. 

Parmi les problèmes de santé qu’entraînent la pauvreté, citons par exemple : les infections respiratoires, les 
retards de croissance, le surpoids, les troublesmentaux ou du comportement, les maladies chroniques et 
cardiovasculaires.Au Québec, les hommes du groupe social le plus pauvre ont une espérance de vie en bonne 
santé de 7 ans inferieur au groupe le plus riche, pour les femmes la différence est de 7,5 ans (Infocentre de 
santé publique du Québec). A l’heure où l’on s’inquiète du vieillissement de la population, il faudrait réfléchir au 
fait qu’une personne qui a vécu toute sa vie dans la pauvreté, ça fait rarement un vieux en santé.

La pauvreté, tout comme la maladie ne sont pas inévitables. Il suffit de prendre les bonnes décisions; arrêter 
de faire avec le réseau de la santé ce qu’on fait avec les routes du Québec : du « patchage »; de s’intéresser à 
la santé des communautés et pas seulement à celle des individus.
Certains diront qu’ils ne veulent pas payer pour les pauvres, mais ils payent déjà. Il vaudrait mieux payer pour 
qu’ils aient des conditions de vie décentes que de payer lorsqu’elles seront malades.
JeanPierre Hétu*, allié du Mouvement ATD Quart Monde.

*Il a travaillé comme organisateur communautaire en CLSC à Laval, en en AbitibiTémiscamingue, la majeure 
partie de son travail concernait des dossiers relatifs à la pauvreté. Il est actuellement bénévole et porteparole 
de la Table d’action contre la pauvreté de l’AbitibiTémiscamingue (TACPAT) et coanimateur des Universités 
populaires du Mouvement ATD QuartMonde.
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Toute personne qui a des enfants ou 
possède des biens ou des actifs devrait 
faire un testament. L'AQDR Ahuntsic  St
Laurent organise des conférences sur ce 
sujet, très fréquentées par nos membres et 
le public en général. 

Ce document nous permet d'exprimer nos 
volontés après le décès, soit de choisir les 
personnes ou organismes qui recevront nos 
biens, de nommer la personne qui 
s'occupera de notre succession et d'éviter 
certains conflits entre les héritiers.

Le testament doit être fait par une personne 
saine d'esprit, capable de comprendre son 
contenu et de faire des choix. Sans 
testament, c'est la loi qui prévoit qui hérite 
de nos biens, ce qui pourrait ne pas 
correspondre à ce que nous désirons. Un 
testament fait à l'étranger ou dans une 
autre province peut être reconnu au 
Québec, mais il est préférable d'en faire un 
nouveau au Québec, pour éviter des 
complications.

DIVERS TYPES DE TESTAMENT

Il existe trois types de testament: a) 
testament fait par un notaire; b) testament 
fait devant deux témoins, et c) testament 
écrit à la main (testament olographe). Il ne 
peut pas être fait par enregistrement vidéo 
ou audio.

Il est recommandable de faire le testament 
devant un notaire, officier public, qui le 
conserve et l'inscrit au Registre des 
testaments de la Chambre des notaires. 
Ainsi, les héritiers et le liquidateur y ont 
accès plus rapidement. Le coût est 
d'environ 500 $.

Le testament fait devant témoins peut être 
préparé par nousmêmes. Il peut être écrit 
à la main, à partir d'un formulaire, ou à 
l'ordinateur. De plus, il doit être signé par 
nous devant deux témoins et initialé sur 
toutes les pages. Aussi, il doit être signé 
par les deux témoins. Malgré le fait que ce 
type de testament est plus simple, rapide et 
peu coûteux, il a plusieurs inconvénients, 
car à notre décès, ce testament doit être 
vérifié par un notaire ou un tribunal, ce qui 
entraîne des coûts importants et des délais 
parfois longs.

Concernant le testament olographe, il doit 
être entièrement écrit à la main. Pas besoin 
de témoins. Mais ce type de testament est 
moins approprié.

LES HÉRITIERS

Dans un testament, nous pouvons prévoir 
plusieurs choses, telles que les funérailles 
que l'on souhaite, un tuteur pour les enfants 
et surtout notre décision de léguer nos 
biens à une seule ou à plusieurs 
personnes, ou encore léguer un bien 

IMPORTANCE DE FAIRE UN TESTAMENT
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particulier à une personne déterminée, par 
exemple une voiture à notre petitfils ou à un 
ami. Nous pouvons aussi tout laisser à un 
organisme.

Nous pouvons également nommer un 
liquidateur, personne qui doit faire 
l'inventaire de nos biens, payer les impôts et 
les dettes ainsi que régler toutes les affaires 
d'une personne décédée. Il peut être un 
membre de la famille.

MODIFICATIONS

Il est possible de modifier le testament en 
tout temps, particulièrement quand notre 
volonté ou notre situation familiale ou 
financière ont changé. Nous pouvons faire 
un nouveau testament ou faire les 
modifications par codicille en ajoutant un 
document ou en les écrivant directement sur 
notre testament.

Si une personne décède sans avoir fait un 
testament, c'est la loi qui détermine qui 
hérite de ses biens. Si cette personne est 
mariée ou unie civilement, le conjoint reçoit 
1/3 des biens et les enfants 2/3. Si elle n'a 
pas d'enfants, le conjoint reçoit 2/3 et les 
parents 1/3. S'Il n'y a pas d'enfants ni de 
parents, le conjoint reçoit 2/3 et les frères et 
sœurs 1/3. Si nous n’avons pas de la 
parenté proche, tout va au conjoint. Si la 
personne décédée est célibataire, divorcée, 
veuve ou en couple sans être mariée ou 
unie civilement, le ou la conjointe n'hérite 
rien.  Enfin, si la personne   n'a pas de 
membres de la famille qui peuvent être 
reconnus comme héritiers, tout va à l'État.

Osvaldo Nuñez
VP de l'AQDRASTL
Ancien député fédéral

ANNONCES
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SPORTS

OSVALDO CHAMPION

Osvaldo Nuñez, viceprésident de l'AQDR, section Ahuntsic  StLaurent, est un joueur 
passionné de tennis depuis sa jeunesse. Il vient de participer, une fois de plus, aux Jeux 
organisés par la Fédération de l'âge d'or du Québec (FADOQ), où il a presque toujours 
obtenu des médailles d'or, d'argent ou de bronze. Cette foisci, il a gagné une médaille 
d'argent en doubles.
Il a déclaré que le tennis, son sport favori et celui de sa famille (après le soccer) l'aide à rester 
en forme et à vieillir de façon active et dynamique.
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•Mardi 28 juin, 14h: AGA de l' AQDRASTL

•9 septembre: déménagement de l'AQDRASTL au 4C 

•Mardi 18 octobre, 14h: session d'informations avec la SAAQ

•Novembre: session d'informations avec l'ARC

Restez à l'affût des autres activités à venir par courriel et sur notre site

https://www.aqdrastl.org 

Cher(e) Madame / Monsieur,

L’Assemblée Générale Annuelle de l’AQDR Ahuntsic/StLaurent, la troisième 
plus importante section de l’AQDR nationale en termes de nombre de membres, 
aura lieu le mardi 28 juin 2022 à 14 h, 
au 12 075, rue Valmont, Montréal, H3M 2V6. 
Nous serons très honorés de votre participation à cette occasion.

L’AQDR représente une part importante des personnes aînées de notre société. 
Nous apprécierions beaucoup votre participation à notre Assemblée générale 
annuelle. Vous pourrez nous faire part de votre vision de l’avenir et de vos 
projets. Nous sommes un organisme nonpartisan, mais voulons contribuer à 
des projets qui vont améliorer la qualité de vie des personnes aînées d’Ahuntsic/
StLaurent, ainsi qu’à Montréal et partout au Québec.

Comptant sur votre présence dynamique, nous vous adressons nos salutations 
distinguées.

JeanPaul Lahaie
Président de l'AQDR Ahuntsic/StLaurent

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE

Vers une société pour tous les âges...

CALENDRIER DES ACTIVITÉS ÉTÉ  AUTOMNE 2022
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De gauche à droite:
François Marquis, secrétaire
Antony Frayne, membre
Malika Boucherrab, secrétairecomptable
Nadia Kapinga, coordonnatrice
Jeannine RoyNuckle, administrateur
Gilles Léveillé (retraité)
Amy Nalbandian, administrateur
Zaida Nuñez, administrateur
Hélène RobillardFrayne, administrateur
Osvaldo Nuñez, viceprésident
JeanPaul Lahaie, président

Étaient absents :
Nelson Ojeda, trésorier
François Godbout, administrateur

1650, rue Viel, Montréal, Québec, H3M 
1G5, tél. : (514) 3328222, 

aqdr.astl@gmail.com


